



ANGE-GUÉPIN « Séminaires interdisciplinaires »

Projet ESTER:

Analyse éthique du processus de prise de décision d'une stérilisation définitive chez les femmes et les hommes : une étude d'éthique clinique.

Contexte :

La question de la procréation est le plus souvent envisagée sous l'angle de l'impossibilité à procréer et des frustrations que cela entraîne. Presque en miroir, la stérilisation intervient pour détruire ce que la nature a permis, la procréation. Ce positionnement l'inscrit certainement dans une forme de transgression. Il n'est évidemment pas sans conséquence et de ce fait influence le cadre autorisé de la stérilisation par la loi (loi n° 2001-588 du 4 juillet 2001). De ce fait les nombreuses demandes de contraception définitive en France que ce soit chez les femmes (95%) ou les hommes (5%) ne sont pas entendues par les médecins obstétriciens faisant état alors de leur clause de conscience, laissant ces personnes en errance malgré la loi. Il n'y a à ce jour aucune démarche de recherche concernant cet état de fait. Dès lors, la démarche d'éthique clinique appliquée à la médecine que nous conduisons a pour but de s'interroger sur le refus de l'accès à une technique médicale alors que la loi le permet et que sa performance en termes de bienfaisance médicale est avérée.

Objectifs des séminaires :

Dans le cadre de la stérilisation des majeurs, à l'aune de la pratique, on constate que la demande de stérilisation devient particulièrement problématique lorsqu'elle émane d'une jeune femme ou d'un homme (moins de 30 ans) sans enfant. Le parcours de ces personnes montre une

multiplication des refus successifs, qui pourtant n'entament en rien leur détermination. Objectifs principaux des séminaires : Dans les deux situations décrites, il s'agira de comprendre les arguments éthiques qui poussent à la demande de la stérilisation définitive, à son acceptation ou à son refus par le Médecin en charge et les arguments de ceux qui aident à la prise de décision, en l'occurrence le staff d'éthique clinique saisi de la question.

Ces séminaires auront pour buts :

1°- Mettre en lumière et assurer une meilleure connaissance des arguments éthiques qui peuvent être soulevés à l'occasion de ces demandes.**2°**- Assurer une meilleure prise en charge de ces décisions difficiles.**3°**-Apprécier l'adéquation du dispositif législatif prévu dans l'un et l'autre cas. **4°**-Animer le débat public sur ces deux questions particulièrement problématiques.

Réalisation du programme de travail :

Recueil des données :

Au total, 66 demandes se sont échelonnées de 2012 à 2019. Deux demandes ont été faites par des hommes jeunes pour vasectomie et cinq étaient le fait de familles de jeunes femmes handicapées mentales (syndrome d'Angel man, trisomie 21). Au total l'étude porte sur 59 demandes de femmes majeures sans handicap mental, en cinq années (2 en 2012, 4 en 2016, 7 en 2017, 25 en 2018, et 21 les 10 premiers mois de l'année 2019). Parmi elles, 21 (35,6 %) avaient des enfants vivants et 38 (64,4 %) n'avaient pas d'enfants ; 12 avaient eu des interruptions volontaires de grossesse (IVG), 6 des fausses couches (FC) et aucune des interruptions médicales de grossesse.

Evaluation des données : réalisation de 10 staffs d'éthique clinique à savoir un par mois sauf en Août et Décembre 2019. Lors de ces staffs et en plus des participants réguliers de la consultation d'éthique clinique de Jules VERNE s'ajoutent les étudiants volontaires du Master Ethique de l' Université de Nantes. (Philosophie (éthique médicale, philosophie de la médecine))

Réalisation du 1^{ER} séminaire : 8 Octobre 2019 MSH Ange Guépin

Ce séminaire a rassemblé 63 personnes (confère programme en annexe)

1°- Rappel des avantages et contraintes de réalisation de contraception définitive chez la femme et chez l'homme.

2°- Aspects statistiques et épidémiologiques des données concernant les patientes et patients pris en charge à la Clinique Jules VERNE sur la période 2017-2018 et début 2019.

3°-le point de vue du juriste sur débat intellectuel en insistant sur l'importance de la considération que la société porte aux soignants et qu' il n'y a pas d'opposition entre l'autonomie du patient et celle du soignant . Denis BERTHIAU

4° -La place de l'autonomie accordée à cette femme à cet homme dans le processus de décision ? Quelles sont les raisons qui emportent in fine une décision ? Au nom de quels principes éthiques ?

5°-Paroles de femmes et d'hommes, d'associations.

6°-Débat avec l'assistance et propositions d'actions (Réseau Sécurité Naissance des Pays de La Loire).

Réalisation du 2^{ème} séminaire: 20 Décembre 2019 MS Ange-Guépin

Ce séminaire avait pour but la mise en place d'une publication en regroupant les différents acteurs du projet. Ce séminaire a été reporté du fait de problèmes de transport liés à des perturbations de la circulation des trains mais s'est réalisé sous la forme de rencontre téléphonique ; la **publication** est en cours et devrait être soumise à comité de lecture en février 2020.

Réalisations vis-à-vis de la société civile :

1°- Soirée grand public au Lieu Unique à Nantes dans le cadre des « Rendez-vous de bioéthique », en partenariat avec le lieu unique, l'association Ethica et le Master d'éthique médicale de l'Université de Nantes (UFR Lettres et Langage

– Faculté de médecine). **Mardi 28 Janvier 2020** avec captage vidéo pour l'université de Montréal, débats filmés dans le cadre du partenariat avec l'école de santé publique de l'Université de Montréal, diffusés en live au Canada (Formation Master Ethique Université de Nantes – Université de Montréal).

2°-Diffusion Fr 3 Pays de La Loire

Fr3 Pays de La Loire a réalisé une interview qui a été diffusé sur les Réseaux Sociaux le 18 DECEMBRE 2019; voici le lien

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/pays-de-la-loire/loire-atlantique/nantes/nantes-ces-jeunes-femmes-qui-se-font-steriliser-1763891.html>

Le lundi 23 DECEMBRE , Fr3 nous signale que cet article a été visionné plus de 45 000 (quarante-cinq mille) fois.

Projets : cette première recherche pourra déboucher sur une interrogation éthique et juridique sur la clause de conscience mise en avance par les soignants.

Séminaire interdisciplinaire
ESTER
Contraception Définitive

9H - 16H30
MARDI 8 OCTOBRE
2019



MSH ANGE GUÉPIN

Amphithéâtre Simone Weil

5, Allée Jacques Berque, Nantes

Séminaire Interdisciplinaire programme ESTER : Analyse éthique du processus de décision d'une stérilisation définitive.

La contraception définitive consiste à entraver de manière permanente la fertilité et à empêcher toute grossesse ultérieure pour les femmes et la réalisation d'une vasectomie pour les hommes. Ces méthodes sont chirurgicales. Toute personne majeure peut demander une contraception définitive.

L'enjeu de ce séminaire est d'examiner et de comprendre les arguments qui conduisent les individus aujourd'hui à demander une contraception définitive et plus particulièrement les femmes jeunes et nullipares, mais aussi les arguments de ceux qui acceptent ou refusent la prise en charge (corps soignant) et enfin les arguments

de ceux qui aident à la prise de décision, en l'occurrence le staff d'éthique clinique saisi de la question (CEC Clinique Jules Verne).

Ces séminaires auront pour but de :

1. Mettre en lumière et assurer une meilleure connaissance des problèmes éthiques qui peuvent être soulevés à l'occasion de ces demandes
2. Assurer une meilleure prise en charge des personnes
3. Apprécier l'adéquation du dispositif législatif
4. Animer le débat public sur ces questions qui interpellent

Contacts :
elisabeth.gaucher@univ-nantes.fr
ambre.vilain@univ-nantes.fr



Séminaire interdisciplinaire
ESTER
Contraception Définitive

9H - 16H30
MARDI 8 OCTOBRE
2019



MSH ANGE GUÉPIN

Amphithéâtre Simone Weil

5, Allée Jacques Berque, Nantes

Modérateur : Guillaume DURAND (MCF philosophie CAPHI)

9h00 Gérard DABOUIS (PU émérite), Guillaume DURAND
Introduction-présentation de la journée
Guillaume DURAND
La stérilisation à visée contraceptive : une question philosophique

9h15 Philippe DAVID (Chirurgien obstétricien Jules Verne)
Une courte histoire de la contraception définitive

9h30 Maxime BARRE (Chirurgien obstétricien Jules Verne)
Situation actuelle et présentation des techniques

9h50 Bernard BRANGER (Pédiatre épidémiologiste)
Analyse de 70 demandes de stérilisation définitive féminine à la consultation d'éthique clinique de la clinique Jules Verne

10h20 Discussion

10h40 Pause

Enjeux sociétaux - Modérateur : Guillaume DURAND

11h00 Denis BERTHIAU (MCF droit - Paris 5)
Analyse qualitative des arguments poussant à la décision de contraception définitive prise à la Clinique Jules Verne

11h30 Discussion

11h45 Camille RUSSEIL (Master 2 éthique et santé)
Procréation et enjeux éthiques à la lumière du contexte socio-environnemental

12h00 Discussion générale

12h30 Pause déjeuner

Modérateur : Denis BERTHIAU

14h00 Table ronde sur une approche plurielle de la contraception définitive

- Une consultation d'éthique clinique : **Gérard DABOUIS** et un membre de la consultation
- Planning familial : **Catherine PERRIGAUD**,
- Médecin : **Philippe DAVID**
- Psychologue : **Laetitia HUBERT**

15h30 Guillaume DURAND, Denis BERTHIAU, Philippe DAVID, Maxime BARRE, Bernard BRANGER, Gérard DABOUIS
Conclusions et perspectives pour le 2ème séminaire

16h30 FIN du SEMINAIRE

Contacts :
elisabeth.gaucher@univ-nantes.fr
ambre.vilain@univ-nantes.fr

